

CONDICIONES DE LA SUSCRICION.

Se suscribe en Madrid, en la Administracion, calle de Leganitos, 59, 2.ª derecha, —adonde se dirigirá toda la correspondencia, á nombre de D. Eduardo Sanchez y Rubio,—y en la librería de Murillo, calle de Alcalá, núm. 7. La mano del número corriente, 70 céntimos. El número corriente, 5 céntimos; atrasado, 10.

EL AMIGO

PERIÓDICO DE NOTICIAS, INSTRUCCION Y RECREO.

SE PUBLICA LOS DOMINGOS.

UNA PESETA CADA CUATRO MESES EN TODA ESPAÑA.

CONDICIONES DE LA SUSCRICION.

El pago de la suscripcion puede hacerse desde provincias en sellos de correos, carta-orden, letra ó libranza del Giro mútuo. Este último medio es el más expedito y seguro, por lo que deberá preferirse. Así este como cualquier otro documento de giro, se extenderá precisamente á favor del Administrador de EL AMIGO.

EL QUE NO SABE ES COMO EL QUE NO VE.

Este periódico se propone tener al corriente de lo principal que pasa en el mundo, igualmente que instruir y deleitar, á las personas que no tienen tiempo ó dinero para leer periódicos diarios.

LA IGNORANCIA ES LA MADRE DE TODOS LOS ESCLAVOS.

EL PRESIDENTE DE LOS ESTADOS-UNIDOS.

No ya la grandeza de un partido político, por insignificante que se le suponga; nó el extremo de amor á un ideal, sino la menguada pasion de un solo hombre, ha venido á conmover toda una nacion, herida en la persona de su jefe, y con ella toda la humanidad. El crimen, en este caso, tiene sobre su horror habitual el horror supremo de no inspirarse en el bien público, por extraviado que sea su concepto, sino en la venganza egoista de un hombre personalmente irritado. En una palabra: es el crimen, comun, nó el político, el que ha elegido por victima al honorable Presidente de los Estados Unidos de América, Sir James Abraham Garfield.

El Sr. Garfield, cuyo retrato acompañamos, nació el 19 de Noviembre de 1831 en una aldea del Estado del Ohio, siendo sus padres unos modestísimos labradores. A los dos años perdió á su padre, quedando su madre con cuatro hijos, á los cuales crió con mil trabajos. El actual Presidente empezó, en cuanto pudo, á hacer recados y servir á todo el que le mandaba algo. A los dieciseis años de edad todavía no habia aprendido á leer. Por entónces, y despues de intentar ser carpintero, estuvo colocado en el canal del Ohio, para cuidar y arrear las caballerías que arrastraban las barcas á la sirga. Luégo sirvió de timonel en éstas. Cayó enfermo, y el médico que le asistió, doctor Samuel D. Bates, se prendó de él y le empezó á enseñar á leer y escribir. Garfield se inscribió entónces como oyente en las aulas de la Academia de Chester; donde acudió dos años, sosteniéndose y ayudando á sostener á su madre con su trabajo de carpintero. A los veintitres años de edad entró, por fin, en el Colegio superior de Williams, en Massachussets, y á fuerza de laboriosidad consiguió graduarse en 1858, habiendo obtenido el premio en la clase de Metafísica; lo cual le dió opcion á la categoría de profesor supernumerario.

Al empezar la guerra eparatista se puso á la cabeza de un cuerpo de voluntarios del Estado del Ohio. Fué jefe del Estado Mayor del general Rosencranz, y pronto alcanzó el empleo de brigadier en el ejército del Cumberland; ascendiendo á Mayor general sobre el campo de batalla de Chickmanga. Concluida la guerra, fué elegido diputado á Cortes, y desde entonces ha sido reelegido constantemente para este cargo, figurando en las filas del partido llamado republicano, y distinguiéndose, por su inteligencia y carácter, lo bastante para ser contado en el número de los jefes, si bien nó todavía de primera fila, cuando llegó la convencion ó reunion preparatoria republicana, para la eleccion de Presidente de aquella nacion, en Julio de 1880. Divididos los pareceres de los individuos de dicha convencion, entre los prohombres del partido, generales Grant y Sherman y el senador Blaine, comprendieron todos ellos que esta multiplicidad de candidatos, á cada uno de los cuales no querian renunciar sus adeptos, les iba á debilitar ante sus compactos adversarios los demócratas, que al oponerles un solo candidato, podian obtener para él la victoria. Entonces sonó el nombre de Garfield, y todos le aclamaron, deponiendo sus anteriores exigencias. Propuesto Garfield á la nacion como futuro Presidente, en nombre de las doctrinas allí conocidas por republicanas, salió elegido por una considerable mayoría; dándose una vez más, con este moti-

vo, el grande y moralizador ejemplo de que la nacion más poderosa de la Tierra no atiende, para calificar á los hombres, sino á los méritos personales de ellos; pudiendo llegar al más alto puesto del Estado un leñador como Lincoln ó un carpintero como Garfield.



EL GENERAL GARFIELD, Presidente de los Estados- Unidos.

CONVERSACIONES AL VUELO.

BUEN ANTEOJO.

Un hombre bien portado.—Pues yo, para vivir así prefería morir.

Otro de más edad.—En eso estás equivocado, porque en este mundo no se vive más que una vez; á lo menos que yo sepa. Así es que perdiendo la vida, se ha perdido cuanto hay que perder aquí.

El primero.—Pues precisamente; nada como el morir para dejar de padecer.

El segundo.—Y para dejar de gozar.

El primero.—¡Valiente vida la de estarse privando siempre de los pocos goces que el hombre puede disfrutar en la Tierra!

El segundo.—¿Con que te parecen pocos los goces de este mundo? Permíteme que te diga una cosa fuerte, en gracia del cariño que te tengo. Lo que tú acabas de decir es lo mismo que diría en esta cuestion cualquier irracional sí, á pesar de serlo, supiera hablar como nosotros. Para él no habria más gustos que comer, beber, dormir, revolcarse, tomar el sol ó la sombra, conforme el tiempo. En una palabra, los placeres de esta vida no pasarian, para él, del número de las necesidades de su cuerpo. El inventario del irracional no iria más allá. ¡Pero y las necesidades del alma, que aspira al infinito! Hombre, por Dios, no vuelvas á decir que son pocos los goces de este mundo. A lo menos, no lo digas delante de personas educadas. Y sobre todo, convéncete de que estás en un grave error; que así es como te podrás librar seguramente del descrédito y de los sufrimientos que todo error lleva consigo. La salvacion está en la verdad. Ella es la luz que nos guía al bien; y la verdad, en esto, es que con los placeres infi-

nitos del alma ocurre lo que con las estrellas del espacio. Los ciegos no ven ninguna; los míopes, pocas y de escasa brillantez; las personas de buena vista, disfrutan de muchas más; con la ayuda de anteojos, que son á los ojos de la cara lo que la educacion á los del espiritu, percibimos todos un número de estrellas inaccesible á simple vista y en exacta proporcion con la bondad del antejo. Si esta es grande, lo será el alcance de él; siendo una de las más inefables maravillas, la de que segun mejora la construccion de estos aparatos auxiliares de nuestras naturales facultades, se aumenta lo que descubren y crece á compás el goce del asombrado observador.

El primero.—Lo que es á tí, en dejándote hablar...

El segundo.—¿Y ves al podador cortar las ramas que se oponen á la prosperidad del árbol? ¿Qué diría éste de la operacion, si careciendo de inteligencia, en su calidad de vegetal, tuviera sensibilidad y voz como las tuyas? Se doleria contigo de tales sacrificios y preferiria la muerte al sufrimiento; porque, de igual modo que tú, no sabria que éste guardaba el secreto de su felicidad.

El primero.—Pues señor, me estás disparando un discurso en toda regla.

El segundo.—¿Cómo calificarías á la madre que, atenta solo á los dolores que la costaba serlo, renegase de lo que ellos anunciaban?

El primero.—¿Pero qué tiene que ver eso con lo que yo decía?

El segundo.—¿No decías que para vivir privándote de cuanto te hace mal; esto es, cortándote las ramas viciadas ó perjudiciales de tu ser, preferías la muerte? ¿Y esto no es decir que desprecias la felicidad; con tal que exija dolorosos sacrificios? Pues dime si esto es pensar mejor que el alcornoque ó que la insensata madre. «Quítese usted de tales vicios, y vivirá sano y salvo. Sufra usted tales dolores, y será con usted la felicidad.» ¿No has desoido este lenguaje salvador?

El primero.—¡Ya! ¡Si estuviera uno seguro de que las ramas que le quieren cortar son verdaderamente dañosas, y que tras el dolor presente ha de venir la satisfaccion futura!

El segundo.—¡Pues esa es la cosa; precisamente! Que ni la madre insensata, ni el alcornoque, ni tú, sabeis lo que os pescáis. Por eso, lo que debe hacer todo el que pueda, es aprender.

El primero.—Me estás poniendo como ropa de Pascua, chico. Te despachas á tu gusto.

El segundo.—Veremos á ver si así escarmientas. Pero es que tampoco sabes, con todos tus humos de sibarita y hombre entendedor de la vida, que los pavos trufados, coches, butacas de la ópera, etc., etc., son cosas mucho menos gustosas que el vencer las propias pasiones; por que no habiendo goce que llegue al de hacer bien, ninguno puede alcanzar al de hacerse uno el bien á sí propio; para lo cual, nada como esas victorias sobre nuestras malas inclinaciones. Quien quiera saber lo que es ser dichoso, que se venza á sí mismo. Nó te olvides de que es malo aquel placer que trae dolores, y bueno aquel dolor que trae placeres. Ya me darás la razon cuando veas claras estas verdades, mediante el antejo de la sabiduría. Procura adquirirle, y no te ofenda el consejo.

El primero.—Conozco tu intencion, y la agradezco.

El segundo.—Pues venga un abrazo.

EL MUSEO.

Una señora.—Lo que más me ha llamado la atención, después de tantos portentos como hay en ese Museo, ha sido el respeto con que el gran gentío que ha venido á las fiestas pasaba por aquellas salas. Nadie gritaba ni taconeaba en ellas; todo el mundo hablaba bajo y se conducía como si estuviera en un templo.

Un caballero.—Es el natural efecto que las cosas verdaderamente buenas ejercen sobre todos los hombres que se hallan en su estado normal.

La señora.—¡Luégo dicen que la gente baja no entiende!

El caballero.—La gente baja tiene un natural instinto de lo bello, lo justo, lo verdadero y lo bueno; reverenciándolos allí donde los encuentra. Pero esta facultad natural pide ser cultivada como todas; sin lo cual no puede la persona aquilatar y darse razón cierta del mérito de las cosas. Aquí entra la obra de la educación; en la que tanta parte corresponde á los Museos de toda clase; cuyo primer beneficio resulta de esa impresión respetuosa que has notado, y que significa nada ménos que la victoria del entendimiento sobre la barbarie, ó sea el triunfo de la razón sobre la más temible fuerza bruta; que no es precisamente la de las fieras, sino la de los hombres. Aquí tienes el por qué todos los Museos deben estar abiertos siempre y con especialidad los domingos, á fin de que las clases trabajadoras los visiten.

La señora.—Tienes razón.

LATROCINIO.

Un joven.—¿Y sabe usted por qué no le puede ver? Porque conoce que se ha enterado de sus fechorías. ¡Figúrese usted que, entre otras cosas, pone siempre en la cuenta dos ó tres jornales más de los que hay.!

Un señor de edad.—Nos devora ese espíritu de latrocinio, adquirido en el desorden de la guerra crónica en que hemos vivido. El vence á nuestro espíritu de asociación y relaja los vínculos de amor y confianza que ha de haber entre la nación y sus gobernantes, para constituir la verdadera fuerza de un Estado. Ese miserable espíritu de latrocinio es el mayor enemigo de nuestra prosperidad pública y privada.

El joven.—La verdad es que aquí no sabe uno con quién asociarse para emprender un negocio, ni á quién elegir para nada.

El señor de edad.—No tanto; pero esta es, sin duda, de una las principales causas que oprimen el espíritu de empresa en España y ponen nuestros mejores negocios en manos de compañías extranjeras. Como es igualmente una de las causas del lamentable divorcio que aquí reina entre la autoridad y sus subordinados.

El joven.—Lo peor es que no se vé el remedio.

El señor de edad.—Los españoles estamos más obligados que nadie á decir aquello de «La paz sea con nosotros.»

El joven.—¡Pues ya se necesitan años, si se ha de zurcir lo que nos han desgarrado las guerras!

El señor de edad.—¡Que la paz llegue á nuestro espíritu, y pronto será todo corregido por la justicia!

UNOS EXÁMENES DE NIÑOS.

Por los planteles ó viveros puede juzgarse de los bosques ó jardines á que se destinan. Y de igual manera, por las escuelas de niños se puede juzgar del pueblo ó nación á que ellas pertenecen. Viendo el desamparo en que se hallan muchos de los locales de enseñanza, y no pocos profesores de niños de nuestra patria, fuerza es desalentarse. Y por el contrario, visitando escuelas como la de Fröbel, de Madrid, el ánimo se levanta y espacia. Aquello es un triste espectáculo, que deshonor á quien le da. Esto constituye un espectáculo gozoso, que enmienda el mal efecto anterior y abre la puerta á las esperanzas más patrióticas. Punto ménos que inculco se presenta en las primeras escuelas el campo espiritual de nuestra España. Cultivado con perfectísimo arte le vemos en el segundo caso. Séanos, pues, lícita la expresión del regocijo con que hemos asistido á los exámenes públicos de los 220 niños y niñas, de tres á ocho años de edad, concurrentes á dicha escuela Fröbel. Estos exámenes se han verificado en

los días 4, 5 y 6 del mes actual, de ocho á doce de la mañana.

Ya saben nuestros lectores que el procedimiento intuitivo de educación que el maestro alemán Fröbel ha erigido en sistema, por lo cual lleva su nombre, no descansa sobre la memoria, sino sobre el entendimiento. Siempre que es posible, el niño vé el objeto que se le quiere dar á conocer, y cuando la naturaleza de éste no lo consiente, se procura explicarlo á su inteligencia. A fin de que ésta funcione en la adquisición de todos los conocimientos, hasta se le hace al niño escribir sin muestra, una vez que conoce la forma y valor de las letras y el mecanismo de su unión. Así se logra que medite en la manera de formar las palabras y expresar por escrito las ideas, como no lo haría copiando estrictamente, á manera de dibujo, lo consignado en las muestras. El niño, en virtud de este sistema, escribe lo que le dicta el maestro ó lo que él mismo se dicta. Y en cuanto al modo de aprender á leer y escribir, todavía debe añadirse que son simultáneos; trazando el discípulo las letras al propio tiempo que se le enseña su significación. Para facilitar el conocimiento de ellas, las hay hasta de madera, que pueden cogerse con la mano y familiarizarse el niño con su figura tocándolas, además de viéndolas.

El resorte del espíritu que más principalmente juega por este sistema, es el amor; fuente de todo bien. La violencia está proscrita. A los niños que se pegan, se les hace entender que han hecho mal, y se le obliga al agresor á besar al agredido. Después, el agredido besa al agresor. Cuando un niño no lleva postre en su almuerzo, ó éste es menor que su apetito, se dirige un llamamiento á la generosidad de los otros niños, lográndose siempre que acudan á la necesidad muchos más de lo que ésta exige. Si un niño se duerme en la clase, ó si quiera sea en los exámenes, no se le despierta, para afejar su conducta y castigarle; se le deja, ó á lo sumo se le coloca mejor de lo que él estaba, y todos sus compañeros aprenden á evitar aquella flaqueza, en la sola contemplación de ella, mucho mejor de lo que conseguirían todos los apóstrofes y castigos; los cuales tendrían, además, la desventaja de dar á las criaturas el ejemplo de la intolerancia y la violencia.

El cultivo de las plantas y flores, y el cuidado de palomas, gallinas, patos y otros animales domésticos, contribuye en este sistema á formar sentimientos apacibles en la niñez. Y tan señalada es la parte que el amor á la Naturaleza, principalmente representada por la vegetación, toma en el método de educación de Fröbel, que éste es también conocido con el nombre de *Jardines de la Infancia*.

Con estos antecedentes, nada extraño será ya para nuestros lectores, que los resultados de tal método de enseñanza hayan causado gozoso asombro al público que ha presenciado los últimos exámenes de dicha escuela. Aparte la belleza de los himnos y composiciones musicales de varias clases, cantados por los tiernos alumnos, y de la visualidad de las marchas y ejercicios corporales con que higiénicamente alternan los del espíritu; aparte de las labores manuales en que se ejercitan hasta los más pequeños de estos niños, son de admirar las claras nociones que muestran tener de Historia Natural, sin escluir la Anatomía y Fisiología humanas, de Religión y Moral, Geografía terrestre y astronómica, Historia, Gramática, Aritmética, Sociología, Industria; tanto, que llegó el caso de que oyésemos decir á un caballero, que aquello era ya demasiado. Sin embargo, es lo cierto que ésta *demasiada* instrucción, como la calificaba aquel caballero, no perjudica á la salud de los niños; todos los cuales están allí contentos, alegres y robustos; marcándose en sus rostros y en la energía de todas sus facultades, la virtud suprema de un sistema que las ejercita todas por igual y que no se olvida del aire y de la luz.

Los exámenes á que nos referimos han consistido sencillamente en dar al público el espectáculo del mecanismo diario de las funciones de esta escuela; que es el mejor modo de hacerla conocer.

Todas aquellas personas á quienes debe España el planteamiento práctico de este sistema de enseñanza, y con especialidad Don Pedro Alcántara García, profesor de Pedagogía de la Escuela Normal central de Maestros y propagador entre nosotros de las doctrinas del gran maestro alemán; Don Eugenio Bartolomé Mingo, director de los *Jardines de la Infancia* de Madrid, igualmente que las profesoras de ellos, señoritas Doña Matilde del Real, Doña Purificación Feltrer, Doña Mercedes Manchon y Doña Josefina García Obispo, reciban nuestra más entusiasta enhorabuena.

REVISTA

DE LOS

PRINCIPALES SUCESOS DE ACTUALIDAD.

A medida que se van recibiendo pormenores de los inauditos atropellos cometidos por el feroz Abu-Amema y sus hordas de salvajes, contra los indefensos españoles que, bajo la bandera francesa, se hallaban en la Argelia dedicados á la industria del esparto ó á la labranza, se confirma más y más, que ni las autoridades civiles, ni las fuerzas militares de la colonia han estado á la altura de su misión. Cada barco que llega á nuestras playas meridionales, conduce infinidad de desgraciados, heridos unos, enfermos otros, arruinados todos, y habiendo perdido la mayor parte alguno ó varios individuos de su familia, caros á su corazón.

El trasporte por mar lo deben al gobierno español y á la conmiseración y desinterés de los armadores y capitanes de los buques. La caridad pública socorre y aminora en parte tanta desdicha. La suscripción abierta por *El Imparcial* ha producido ya unos 8.000 duros, y el director de nuestro popular colega ha salido con dirección á los puertos de Almería, Cartagena y Alicante; donde, en unión de las autoridades, ha distribuido socorros á las familias españolas víctimas de la ferocidad árabe, que regresan fugitivas á la madre patria; por la cual son recibidas amorosamente.

La Francia ha perdido también no poco en esta ocasión, sobre todo en el concepto público acerca de su aptitud colonial; pero la pérdida más tangible para ella es la del concurso de los españoles en la difícil colonización de la Argelia; pues no sólo se vendrán de allí cuantos puedan, sino que se mirarán mucho para ir los que pudieren tener tal pensamiento en lo sucesivo.

La interpelación de M. Jacques sobre los gravísimos sucesos de Orán, hecha en la Cámara de Diputados de Francia el día 1.º del corriente, llamó extraordinariamente la atención. La tribuna diplomática estuvo muy concurrida, figurando en ella nuestro embajador, duque de Fernán-Núñez, y Musthafá-Ben-Ismaíl, enviado especial del bey de Túnez. El orador aseguró ser necesario el esclarecimiento de los hechos ocurridos en Orán; acusó al ministerio de falta de previsión; censuró, además, la orden mandando retirar las columnas de las fronteras argelinas y la impotencia de que había dado muestras el Gobierno para perseguir á los insurrectos, pues determinó enviar tropas á Saída el día 15, cuando los acontecimientos que ocasionaron tantas víctimas tuvieron lugar el 11. La conducta del Sr. Alberto Grey mereció, á juicio del interpelante, pocos elogios. Contestado por los señores Presidente del Consejo de Ministros y el de la Guerra, la Cámara adoptó una orden del día, por 282 votos contra 124, concebida en estos términos.—«La Cámara, confiando en la energía del gobierno y en que adoptará las medidas necesarias para mantener la seguridad en Argelia y deslindar las responsabilidades contraídas, pasa á la orden del día.»

Los generales Osmont, Cerez y el coronel Mallaret han sido destituidos por el gobierno francés; con lo cual ha eludido la responsabilidad de los actos de estos jefes, y empezado á satisfacer las legítimas quejas de nuestra patria.

En Sfax (Regencia de Túnez) ha estallado una revolución contra los europeos; los cuales se han visto obligados á refugiarse á bordo de los buques surtos en el puerto. El vicecónsul francés y los oficiales de un cañonero de la misma nación, llegaron á éste á nado; pues, perseguidos á tiros, ni aun tiempo tuvieron para tomar una lancha. El cónsul francés está herido y los empleados en la línea telegráfica de Madhia, que habían salido á componer los hilos, acosados por las partidas árabes que les hacían fuego, tuvieron que huir precipitadamente. Un oficial de artillería que se hallaba á la puerta de un café, fué asesinado de un tiro. Perseguido el grupo árabe de donde había salido el disparo, resultó un insurgente muerto; pero no ha sido dable saber quién fué el asesino. La situación, pues, de los franceses en África es tanto ménos buena, cuanto que el rigor de aquel clima inutiliza sus tropas.

El Presidente de los Estados Unidos de América, Sr. Garfield, ha sido herido el día 1.º del corriente en Washington, por un asesino llamado Carlos Guiteau, natural de Chicago, que le disparó dos tiros de revólver en el momento que el Presidente iba á tomar, en la estación Baltimore-Potomac, el expreso que debía conducirlo á Nueva-York. El criminal, cogido en el acto, es un hombre de 40 años, que antes fué procurador y ahora y siempre un aventurero político sin principios reconocidos, pero de gran ambición por desempeñar

cargos públicos. Parece que había solicitado infructuosamente el consulado de su nación en Marsella, y que despedido por la negativa, ha tomado esta venganza. Conducido el ilustre herido á un departamento de la estación, en donde se le hizo la primera cura, fué luego trasladado á la Casa Blanca, residencia oficial del Presidente de aquella república. El estado del enfermo es gravísimo y todo hace temer un funesto desenlace. Una de las heridas ha sido en un brazo; pero la grave es la recibida en la cadera derecha, perdiéndose la bala en el vientre, después de haber pasado á las inmediaciones del lóbulo inferior del hígado. Pocas veces será tan espinosa y trascendental como esta la misión de los médicos.

El Sr. Garfield no pasa de 49 años de edad, es casado y tiene 2 hijos y una hija. Es hombre que, nacido en una condición humilde, había logrado subir, por sus virtudes y talento, al elevado puesto que ocupaba.

El subsecretario de Negocios extranjeros, Sr. Carlos Dilke, ha dicho en la Cámara de los Comunes de Inglaterra, que en estos momentos median activas negociaciones entre los gobiernos de Inglaterra y de España, sobre la cuestión relativa al terreno neutral del campo de Gibraltar y la jurisdicción marítima de esta plaza; añadiendo, que el gobierno español ha manifestado el deseo de que se dé una solución inmediata á estos dos asuntos, y que todo hace esperar un resultado pronto y satisfactorio.

Nuestra opinión, en lo que hace á Gibraltar, es que, por muy importante que sea para Inglaterra la no bien adquirida posesión de esta plaza, puede llegar á importar todavía más que ella la amistad de España, que ella dificulta.

En el pueblo de Amusco (Palencia) se lidiaban unos novillos en la plaza; habiéndose puesto en medio de ella un carro, en el que los vecinos se guarecían y desde el cual solían pegar y pinchar al novillo. El Teniente que mandaba el destacamento de guardia civil, encontró mal aquella costumbre y mandó retirar el carro. Los vecinos se negaron á ello y el Teniente mandó á los guardias hacer fuego; á pesar de las súplicas del Alcalde, del Ayuntamiento entero, el cura párroco y otras personas. Dos infelices, uno de los cuales deja seis hijos y su mujer viuda, fueron muertos, y heridas; además, unas veinte personas. Los forasteros abandonaron la población, cuyos habitantes querían incendiar las casas donde la guardia civil se había retirado. El Gobernador civil se personó á poco en la desgraciada villa de Amusco, y al Teniente en cuestión se le ha formado sumaria en averiguación de su conducta, que, á ser tal y como se relata de público, sería gravísima.

NOTICIAS OFICIALES.

Real decreto (rectificado) disponiendo que en el año económico de 1881 á 82 rijan los presupuestos de 1880 á 81.—Real decreto disponiendo lo mismo que el anterior, respecto á las islas Filipinas.—Real orden confirmando la suspensión de los Ayuntamientos de Cotillas y de Mairena del Alcor.—Real orden disponiendo que, para suplir la falta de papel sellado en el caso de que los notarios necesiten extender una escritura urgente, se considere en toda su fuerza y vigor el art. 72 del Real decreto de 12 de Setiembre de 1861.—Reales órdenes confirmando la suspensión de los Ayuntamientos de Carehalejo y Botarrell, y alzando la de los de Medina-Sidonia, Fuente Ovejuna, Santa Cruz, y la impuesta al alcalde y á los tenientes de alcalde primero y segundo de El Corgo.—Otra disponiendo que se emprendan desde luego varias obras de utilidad pública, para remediar las desgracias sufridas por multitud de españoles en Africa.—Real orden desestimando la instancia del Ayuntamiento de Fuengirola (Málaga), sobre que se eleve á segunda clase la aduana de tercera allí establecida.—Reales órdenes alzando la suspensión de los Ayuntamientos de Arango y Bujan (Coruña), y confirmando la de Pozo-Hondo (Albacete).—Real orden habilitando la subvención de 2.000 pesetas concedida al Ayuntamiento de Escañuela (Jaen) para terminar un edificio-escuela.—Otra aceptando las bases propuestas por la Comisión ejecutiva de las Compañías de ferro-carriles, relativa al transporte de presos y penados.—Real decreto sobre ascensos en el Estado Mayor general del ejército.—Otro nombrando Director de ingenieros á D. Cándido Prietaín.—Real orden fijando los derechos de los azúcares de Filipinas contenidos en bocoves.—Reales órdenes resolviendo los expedientes de suspensión del Alcalde de Cangas de Tineo y del Ayuntamiento de Alcaráz.—Orden declarando que los Montes de Piedad y Cajas de Ahorros vienen obligados al empleo del papel sellado correspondiente, en los contratos de préstamo y depósitos de cantidades y efectos, cuando excedan de 250 pesetas; á fijar el sello de recibos en los resguardos de saldos definitivos superiores á 75 pesetas; á cumplir, en cuanto al sello de guerra, lo dispuesto en el decreto de 2 de Octubre de 1873,

y á extender en papel de oficio las instancias dirigidas en su nombre.—Órdenes confirmando la suspensión de los Ayuntamientos de Torre Don Miguel (Cáceres) y de Santa Elena (Jaen).—Orden dictando reglas para aspirar, con estudios privados, á los títulos de maestras de primera enseñanza elemental y superior.—Otra disponiendo se anuncie por traslación la cátedra de Patología Quirúrgica, vacante en la Universidad de Sevilla.—Otra aprobando la trasferecia del ferro-carril de Cádiz al Campamento, que los actuales concesionarios hacen á favor de la sociedad anónima que lleva por título «Compañía del ferro-carril directo de Jerez á Algeciras (Gibraltar).»

COSECHAS Y MERCADOS.

Los trigos en alza en el mercado de Arévalo del día 5 del actual, cotizándose desde 49 1/2 á 52 las 94 libras, y estando animadas las compras. (Comisionista don Angel Mora).

Valladolid: trigo, 43 1/4 reales las 94 libras; centeno, 29 reales las 90.

Aranda de Duero (Burgos): trigo, de 42 á 45 reales fanega; cebada, de 20 á 23; centeno, 25.

Alcázar de San Juan: trigo, 52 reales fanega; cebada, 17.

Albacete: trigo duro, de 46 á 48 reales fanega, de 56 litros 65 centilitros; candeal, de 48 á 52 reales; cebada, de 16 á 17; avena, 13; centeno, de 27 á 28; azafran, de 192 á 200 libra.

Valencia: trigo, de 96 á 99 reales hectolitro (1 fanega y ocho décimos); arroz, cilindrado, de 24 á 26 1/2 reales barchilla (algo más de 30 libras) según clase; idem cepillado, de 21 á 23; alubias del Pinet, de 18 á 19 reales barchilla; almendra, de 80 á 86 reales arroba de 30 libras; patatas, de 4 á 5 reales los 10 kilos; aceite, de 41,30 á 42,20 el mismo peso.

Teruel: trigos, de 5,50 pesetas fanega á 8,50, según clase; cebada, 3,75; centeno, 4,35; cañamones, 5; patatas, 1,25 arroba; aceite, 12,75.

Huesca: trigo, de 19 á 20 reales fanega de 22 litros 46 centilitros; cebada, 7 1/2 á 8; avena, 7; harina de trigo, de 19 á 20 reales arroba.

Logroño: trigo, de 48 á 50 reales fanega; cebada, 21 á 23; centeno, 30 á 31; avena, 15 á 16.

Reinoso (Santander): trigo, de 41 á 46 reales fanega; harinas, de 11 á 17 reales arroba; cebada, de 22 á 24 reales fanega; maíz, de 31 á 32.

Alcalá de Henares: trigo, de 48 á 50 reales fanega; cebada, 20.

Fregenal (Badajoz): trigo, de 40 á 42 reales fanega; cebada, 23; aceite, 38 reales arroba.

Mahon (Baleares): trigo, 26,50 pesetas hectolitro; cebada, 11, 50 á 12; maíz, 16,80; harina de trigo, de 39 á 47,50 los 100 kilos (cada kilo algo más de 2 libras); aceite de oliva, de 1 á 1,20 el litro (dos cuartillos); vino tinto, 60 céntimos; aguardiente de 19 grados, 85 céntimos; paja de trigo, 4,50 pesetas los 100 kilos; carbon vegetal, 9,50.

Los negocios de vinos siguen animados. Francia no puede menos de introducir los nuestros, generalmente más fuertes que los de Italia, para defender los suyos, tan fáciles de torcerse por débiles. En el nuevo tratado es de creer que sean equiparados los derechos de entrada de nuestros vinos con los italianos, hoy favorecidos.

Los precios en Rioja, que es la norma, han seguido al rededor de 20 reales cántara, las buenas clases. En San Vicente se han hecho á 22, pero en cambio, se han vendido á 13 en Villabuena.

NOTICIAS GENERALES.

Muchas personas se quejan de que no se pongan coches de tercera en todos los trenes-correos; lo cual no hacen hoy algunas empresas, perjudicando en general al público y en particular á las familias que viajan acompañadas de criados.

La Direccion de Instrucción pública tiene en estudio un proyecto de decreto, cuyo objeto no es otro que el de poner al corriente de sus atrasos á los profesores de primera enseñanza; encomendando á los recaudadores de contribuciones la cobranza trimestral de las consignaciones del personal y material de escuelas. Estas cantidades se entregarían á los habilitados de los distritos, y éstos, como ahora sucede, se encargarían de pagar á los maestros. En cuanto á la forma de pago de los atrasos, que según la última estadística, hecha á fines de Enero, se elevaba á la suma de 5.358.387 pesetas con 60 céntimos, sin contar los de las provincias de Alava y Navarra, será objeto de un acuerdo entre los ministros de Hacienda y de Fomento; para lo cual celebrarán ambos una conferencia.

Se piensa seriamente en la constitución de un Ateneo militar en Madrid, para el cual se cuenta con el concurso de jefes y oficiales de todas las armas. En este centro de instrucción habrá cátedras de asignaturas preparatorias de todas las carreras militares; se darán conferencias públicas sobre asuntos militares, y habrá, en fin, salas de recreo, gabinetes de lectura, salones para juegos lícitos, etc., etc.

De un momento á otro aparecerá en la *Gaceta* una disposición emanada del ministerio de Fomento y dirigida á las empresas de ferro-carriles, excitando

á éstas á mejorar el servicio que tienen en explotación, y especialmente el de transporte de viajeros, cuyas tarifas recomienda se rebajen y á que tengan estos la facilidad, durante un periodo determinado de tiempo, de poder utilizar su billete.

El Gobierno portugués ha adquirido en 10.000 pesetas el gran cuadro del Sr. Muñoz Degrain, *Otelo y Desdemona*, premiado con medalla de primera clase en la última Exposición de Bellas Artes.

Ha vuelto á reaparecer nuestro apreciable colega *El Horizonte*, de Huerca-Overa (Almería). Lo celebramos.

Cerca de Pola de Laviana (Asturias) se han descubiertos varios sepulcros antiquísimos de piedra; en algunos de los cuales se conservaban esqueletos completos, de tamaño colosal. Varios de estos sepulcros están superpuestos de tres en tres.

El Eco de la Montaña recomienda el cultivo de la *col caballar*, tan conocida en otros países de Europa y que tanto puede favorecer la buena alimentación de los ganados caballar y vacuno, que comen con mucho gusto sus hojas y tallos frescos y aun conservados en sal. Esta leguminosa crece hasta metro y medio.

La mejor madera para toneles y barricas de vino es la de encina y castaño; la cual no sólo deberá estar seca sino y que ligeramente quemada por la superficie que ha de corresponder al interior del barril, á fin de que el vino ó aguardiente no tome *sabor á madera*.

El Volante, de Soria, hace un cálculo, del cual resulta que con 1787 pesetas, por todo gasto, se pueden plantar y criar durante diez años 3.000 *eucaliptos*; cuyo árbol se dá tan bien en España, tiene una madera tan tenaz, es tan hermoso, tan saludable y vive tanto tiempo, y añade *El Volante* que al cumplirse los diez años se han ganado más de 12.000 pesetas, suponiendo que se pierdan 1.000 de los 3.000 arbolitos, sembrados en semilleros y criados en tiestos durante el primer año. A los tres años se cortan 500 de los 2.000, para vender á peseta, por ejemplo, para ciertos aperos de labranza, sillerías, etc. De los 1.500 árboles restantes, se cortan 300 á los seis años y se venden lo menos á 5 pesetas. Los 1.200 árboles que se dejan crecer hasta los diez años, tienen ya, á esta fecha, de 20 á 22 metros de alto y se tasan á diez pesetas. ¿En qué puede ganarse más?

Por Real orden se ha resuelto que la Sociedad de los ferro-carriles de Madrid á Cáceres y Portugal, practique la liquidación de cada uno de los pueblos obligacionistas del ferro-carril de Madrid á Malpartida de Plasencia, ingresando el importe en la Caja de Depósitos. Los Ayuntamientos que hubieran convertido sus inscripciones intrasferibles en obligaciones hipotecarias del dicho último ferro-carril, solicitarán la nueva conversión de las cartas de pago, recibidas por cuenta de su liquidación, en inscripciones intrasferibles.

El Consejo superior de Agricultura ha informado favorablemente el expediente relativo al estado de salud del ganado vacuno de Asturias y Galicia.

El conocido catedrático de la Facultad de Medicina, Don Santiago Encinas, ha renunciado la gran cruz de Isabel la Católica con que el gobierno quería premiar sus méritos, y se ha fundado, para esto, en razones de consecuencia con sus ideas, opuestas á esta clase de distinciones.

Al pasar el día 4 del actual un tren por el puente del Guadalmer, en el ferro-carril de Estremadura, un guarda-freno dió con la cabeza en los arcos, quedando herido de gravedad. En menor escala, un cobrador de un coche del tranvia de Estaciones de Madrid, tropezó el día 5 contra el hierro de la cortina de una tienda de la calle de Preciados, hiriéndose de poca gravedad. Mal comprendemos que las cortinas de las tiendas no estén dispuestas de la manera conveniente, pero menos aún que las construcciones permanentes de los ferro-carriles, trazadas con tanto despacio y tantas condiciones de inteligencia, puedan hacer pagar con la vida el menor descuido de los empleados de los trenes; no siendo esta desgracia la primera de su especie que ha ocurrido. ¡Ojalá fuera la última!

Por consecuencia del decreto de 7 de Mayo de 1879, determinando que se amortizaran tres de cada cuatro vacantes de generales españoles, desde brigadier á capitán general, ha bajado de 548 á 451 el número de los existentes; sobrando todavía 187 para llegar á la cifra reglamentaria. Atendiendo á esta rápida disminución y otras consideraciones, se ha dispuesto en otro Real Decreto, que en lo sucesivo se amorticen solamente dos de cada tres vacantes de esta clase.

La Sociedad protectora de los Niños ha constituido en el número 32 de la calle de Claudio Coello (barrio de Salamanca) un *Refugio de Niños*, con ocho ca-

mas, en el que se albergarán los huérfanos acogidos por la Asociación y se custodiarán los niños extraviados por las calles. El establecimiento está á cargo de una señora, ayudada de una sirvienta, y tenía ya tres asilados el día 5 del actual.

—La Asociación general del Magisterio español ha quedado constituida en las sesiones que, al efecto, han celebrado en Madrid unos 2.000 profesores de instrucción primaria, reunidos personalmente ó en representación, con ocasión de las fiestas del Centenario. Las ideas predominantes en esta Asamblea, han sido las siguientes: Que la Inspección de primera enseñanza sea facultativa y seglar; que la Real orden relativa á reposición de Catedráticos, se haga extensiva á los profesores de las Escuelas normales; que los maestros de niños puedan ausentarse sin permiso alguno de los pueblos, siempre que lo hagan en días y horas que no sean de clase ó cuando estén suspensos; que se restablezca en toda su fuerza el artículo 282 de la ley de Instrucción pública, sobre provisión de Secretarías de las Juntas provinciales de Instrucción pública; que se recaben las vacaciones del profesorado de primera enseñanza, en armonía con lo que justamente se practica en otros organismos de la pública instrucción, y que se autorice á la Junta Central para pedir la modificación de algunos otros puntos legales, que considere dignos de ello. Las sesiones de esta Asamblea terminaron con un modesto banquete de sus individuos, en el que reinó el más alto espíritu de concordia.

—Desde Alcira á Madrid hay 452 kilómetros de ferrocarril y cuesta 284 reales 50 céntimos el transporte de una tonelada (80 arrobas) de naranja; de modo que sale á 63 céntimos de real por kilómetro. De Alcira á Paris hay 1.632 kilómetros de vía férrea, y paga la tonelada de naranja 468 reales; de modo que sale á 28 1/2 céntimos por kilómetro. Pues á Ciudad-Real sale nada ménos que á 66 céntimos. En cambio, no pasa de 21 puesta en Cádiz. ¿Qué anomalías son estas? Salta á la vista la necesidad de corregir, en este y otros muchos puntos, nuestras tarifas de ferrocarril.

—Los Ayuntamientos de Morata de Jalon, Puebla, Alfinden y Borja, en la provincia de Zaragoza, han acordado aumentar los sueldos y retribuciones de sus maestros de niños.

—Con el nombre de *Mentor de la Niñez*, ha publicado en Barcelona un nuevo método de lectura el señor D. Vicente Julbe. Se vende en casa del editor señor Camí, Union, 26, Barcelona.

—No ha sido cierto que falleciese el célebre jugador norte-americano de billar, Slosson, que fué vencido pocos meses hace en Paris por el no ménos célebre Vignaux. El Sr. Slosson ha vuelto desde los Estados Unidos repuesto, sin duda, de su anterior derrota, para recibir otra por mano del mismo Sr. Vignaux, que muestra ser invencible, á lo ménos ante el Sr. Slosson. La partida ha sido á 600 carambolas *por tabla*, en dos sesiones. Cada uno de los contendientes ha sido sustituido por otro jugador, elegido por él, siempre que ha necesitado descanso. Vignaux ha dejado en 571 carambolas á Slosson.

—La *Union*, de Barcelona, vé un peligro para la villa de Gracia en el paso por ella de la línea de ferrocarril que ha de enlazar las varias que abocan á Barcelona. Con este motivo, excita el celo de todas las autoridades, corporaciones y vecinos de tan importante villa, para que unán al efecto sus esfuerzos, antes que un trazado definitivo de la proyectada línea férrea venga, quizá, á hacer irremediable el mal que la *Union* vé.

—La *Localidad* de las Palmas (islas Canarias) reclama la división de aquellas islas conforme al decreto, hoy derogado, de 17 de Marzo de 1852; á fin de que lo mismo la ciudad de las Palmas, capital de las islas desde la conquista hasta 1828, que Santa Cruz de Tenerife, capital de ellas desde entonces, vivan con recíproca libertad, como cumple á sus intereses de todo género y á lo más justo y conveniente. El mismo periódico se queja de que los enagenados que debieran ser enviados á los manicomios de la península, para proporcionarles en ellos el más acertado tratamiento, por carecer de esta clase de establecimientos aquellas islas, permanezcan indefinidamente depositados en Santa Cruz de Tenerife, con mengua de lo que á la humanidad se debe.

—La modesta calle de San Opropio, de Madrid, hecha célebre por las desgracias de los niños del petardo, la salud de los cuales vá gradualmente mejorando, por fortuna, ha dado otra triste ocasión á que se hable de ella, y tambien por causa de un niño de cinco años, que se ha caído á la calle desde el balcón de un cuarto principal de la casa número 6. No ha muer-

to, pero se le han producido lesiones graves en la cabeza.

—Los tres periódicos de Instrucción primaria que se publican en Valencia, han insertado un acuerdo mútuo, en el que establecen la más cordial inteligencia entre sí; como ejemplo que, á favor de la *Asociación del Magisterio* en aquella provincia, deben imitar los profesores de primera enseñanza de ella.

—La Junta local de Salvamento de naufragos, de Santander, ha acordado elegir punto para instalar un cabrestante, con que auxiliar la entrada de buques en aquel puerto; que la cuadrilla de tiradores porta-amaras, que ya tiene organizada, haga ejercicios con el mortero á propósito en el sitio denominado el Puntal; ensayar lo antes posible el sistema, ideado por el señor San Miguel, de dirigir porta-amaras á los buques por medio de las corrientes, y colocar cepillos recaudatorios en los establecimientos balnearios de la provincia.

—Del 25 al 28 del actual se verificará en la ciudad de Santander una Exposición provincial de Ganados, Aves y Flores, con numerosos premios; lo cual honra mucho á aquella comercial y culta población, siquiera no sea tanto como lo hace la protección que dispensa á la idea del salvamento de los naufragos.

—El Ayuntamiento de Figueras ha dispuesto negar al Instituto de segunda enseñanza de aquella ciudad la subvención con que le venia asistiendo, y sacar á pública licitación el edificio. Acompañamos á vários apreciables colegas catalanes en el sentimiento que les ha causado esta singular determinación del Ayuntamiento de Figueras.

—En Soria hay una Sociedad mútua de obreros, que tenía á la fecha de su última cuenta una existencia de 3.666 reales.

—El domingo 19 de Junio último se embarcaron en Burdeos para la América del Sur, 200 jóvenes españoles de las provincias Vascongadas, Búrgos y Navarra. Entretanto falta población y sobran negocios en muchas otras provincias de la Península. En esto no lo ha de hacer todo, ni lo más importante, el Gobierno; sino el periodismo y los Ayuntamientos.

—Por iniciativa del delegado régio de la Escuela de Veterinaria, de Madrid, Sr. Lopez Martinez, se van á verificar unas oposiciones entre alumnos sobresalientes de quinto año, para hacer una excursión facultativa á una region de España, á fin de estudiar científica y prácticamente el estado de la ganadería, las condiciones de los animales segun su empleo, relaciones de la población pecuaria con la agricultura y las industrias rurales, y la relación del coste de la producción animal con el precio de venta. Tambien debe salir para Londres uno de estos días, D. Jáime Silva, comisionado por el Ministerio de Fomento para adquirir en Londres caballos y yeguas Suffok, á fin de establecer en la Escuela de Agricultura de Madrid, un criadero de caballos de tiro.

—La estación telegráfica de Nogales (Lugo) se ha trasladado á Becerreá, capital de aquel partido judicial.

—El Gobierno ha concedido 2.000 pesetas, del fondo de calamidades públicas al pueblo de Noblejas (Toledo), arrasado por un pedrisco.

—Al comenzar á venderse por kilogramos el pan en Madrid, algunos tahoneros le han fabricado falso hasta del 20 por 100 de su peso; por lo que han pagado algunas multas impuestas por el Ayuntamiento, y sido conminados con elevar á juicio de faltas el caso, en el de reincidencia.

—Entre los 26 premios otorgados á los alumnos más aventajados del Fomento de las Artes, de Madrid, siete de aquellos son debidos á la ilustrada generosidad de los señores marqués de Casa-Jimenez, D. Rafael Cabezas, D. Juan Manuel Urquijo, D. Justo San Miguel, marqués de Urquijo, D. Manuel María Alvarez y un título de Castilla, que oculta su nombre.

—El Ayuntamiento de Gijón ha dado las gracias al Gobierno, por haber resuelto, de conformidad con el voto de la Junta consultiva de Caminos, la no variación de trazado del importantísimo ferrocarril del Noroeste.

—El padre Curci, de la Compañía de Jesus, ha publicado un nuevo libro, en el que lamenta que el actual Papa empiece á seguir la intolerante marcha de su predecesor, y dice que no debe pensarse en la restauración del poder temporal del Sumo Pontífice; debiendo la Iglesia atemperarse, en las cosas mundanas, al espíritu de los tiempos, en vez de divorciarse por ellas de la sociedad de los hombres. Mas se dice, á última hora, que el autor de este libro ha renegado ya de él, como del anterior que escribió en igual sentido.

—Esta semana ha sido fatal para los hombres distin-

guidos de España, pues han muerto tres de ellos: el gran poeta D. Ventura Ruiz Aguilera, el conocido político D. Alejandro de Castro y el general Contreras. El Sr. Aguilera ha muerto en Madrid. Tenía 60 años de edad; había nacido en Salamanca el 2 de Noviembre de 1820; era oficial del Museo Arqueológico y es el autor inmortal de los *Ecos nacionales* y de las *Elegías*, por cuyas obras es ya conocido en Alemania. Don Alejandro Castro había pertenecido al antiguo partido liberal moderado, llegando en él á ministro, Embajador y Presidente del Congreso; pero en la actualidad estaba retirado de la política; habiendo fallecido en Zarauz. D. Juan Contreras nació accidentalmente en Pisa (Italia) en 1807, durante la ocupación de aquel territorio por fuerzas españolas, de las que formaba parte su padre, oficial de nuestro ejército. Este general había mostrado muchas veces su valor en nuestras guerras civiles; señalándose tambien en las agitaciones políticas y sobre todo en el levantamiento de Cartagena á favor de los cantonales; cuya insurrección mandó, retirándose luego por algun tiempo á la Argelia. Ha muerto repentinamente en Madrid, á consecuencia de un ataque apoplético.

—Trátase de crear en Lérida una Sociedad protectora de la infancia desvalida.

—Han quedado constituidas en Alicante y Valencia las Juntas provinciales de la Asociación de salvamento de naufragos.

—A última hora, se sabe que ha sido robado un tren en el kilómetro 64 de la línea del Mediterráneo; cerca de Algodor.

—Segun las últimas noticias, el general Garfield ha mejorado algo. Se cree loco al asesino.

—Ha sido preso en Madrid un sugeto que estafó pocos días hace 3.000 reales á otro, por medio del engaño llamado *timo*, en el paseo de Embajadores; siendo rescatada la dicha suma.

—La Compañía del ferrocarril de Tarragona á Barcelona y Francia, ofrece el transporte gratis de los repatriados de Oran. El Ayuntamiento de Madrid ofrece trabajo á 400 de ellos. El ferrocarril de Igualada á Martorell, á otros 400. El marqués de Campo, á 300 en el ferrocarril de Dénia á Carcagente, y además colocación en Filipinas á los que prefieran trabajar en aquellas islas. El gobierno ha determinado construir en la provincia de Almería, para dar ocupación á los mismos infelices, carreteras presupuestadas en dos millones y medio de pesetas; los donativos de las corporaciones y el producto de las suscripciones públicas alivian, á su llegada, la rigurosa suerte de estos infelices españoles; estudiándose además por el gobierno y las corporaciones competentes las causas y el remedio del movimiento emigrante de algunas de nuestras provincias. Los contratistas de las obras provinciales de Barcelona ofrecen trabajo á 500 hombres de los de la Argelia. A toda esta benéfica tarea concurre, como de costumbre, el periodismo.

—Recomendamos á nuestros lectores la adquisición del nuevo libro que, con el título de *Panorama literario*, acaba de publicar el muy distinguido escritor Don Enrique Rodriguez Solís, autor de las conocidísimas obras *La Mujer*, *Eva*, *las Extraviadas* y otras. Contiene el *Panorama literario* preciosos estudios históricos y biográficos, artículos, leyendas, cuentos, poesías, que dominan y encantan el ánimo del lector. Así esta como las otras interesantes producciones citadas, se venden á 2 pesetas cada una en casa del autor, Esgrima, 11, 3.º, ó en casa de los Señores Faquineto y compañía, editores, Mesón de Paredes, 26, Madrid.

—En la provincia de Santander se proyecta hacer un tranvía por la costa. Los ingenieros encargados de la obra han estado en San Vicente de la Barquera estudiando el trayecto.

†

DONA GRACIA PEREGRINA Y MUÑOZ

Falleció el día 19 de Junio de 1881,
á los 56 años de edad,
en la villa de Jayena, provincia de Granada.

Su esposo, hijos, hijos políticos y hermanos, suplican á sus muchos amigos que se sirvan rogar á Dios por su eterno descanso.

Establecimiento tipográfico de Alvarez hermanos,
calle de San Pedro, núm. 16.